

Samedi 1^{er} novembre 2025

Tous les saints

Couleur liturgique : blanc

RESSOURCES

Mettre en œuvre la liturgie

Points forts

- **Toussaint et mémoire des défunts** : On prendra le temps de réfléchir à la manière de vivre ces deux fêtes successives. Cela peut être l'occasion d'organiser la prière pour les défunts le dimanche, là où elle a habituellement lieu le jour férié de la Toussaint. La messe du samedi soir sera la messe de la Toussaint, selon la demande de la Conférence des évêques de France.
- **L'accueil de tous** : Malgré la distinction liturgique sur laquelle nous mettons l'accent, entre un jour de fête et un jour centré sur la mémoire des défunts, on restera réaliste et accueillant : de nombreuses personnes ne viendront pas aux deux célébrations. Tout en soulignant la fête des bienheureux aujourd'hui, on n'oubliera pas de prêter attention aux familles qui viennent prier pour les défunts, et par exemple mentionner ceux-ci dans la prière eucharistique.
- **De nombreux saints** : L'Église compte plusieurs milliers de saints. 500 d'entre eux ont été canonisés par le pape Jean-Paul II, et près de 1 000 par le pape François. Il y a ainsi des saints qui peuvent

concerner davantage certaines communautés, en raison d'une proximité géographique, spirituelle ou temporelle. Quand c'est possible, on peut disposer devant l'autel des icônes et images de saints, reflets de la multitude des élus.

Mots clés

- **Tous appelés à la sainteté** : La fête de ce jour est le signe que la sainteté n'est pas réservée à ceux que l'Église a reconnus, mais que tout chrétien est appelé à devenir saint. Le concile Vatican II, dans la constitution dogmatique *Lumen gentium*(n° 40) a rappelé « l'appel universel à la sainteté. » (https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19641121_lumen-gentium_fr.html). Si Dieu seul est saint, Jésus appelle chacun à vivre de cette sainteté : « Vous donc, soyez parfaits comme votre Père céleste est parfait » (Mt 5, 48). Une sainteté qui va trouver sa source dans les deux premiers commandements (aimer Dieu et aimer les autres), puis dans l'appel à vivre les Béatitudes.
- **Futur ou présent ?** : Sur les huit béatitudes, seules la première et la dernière sont au présent, les autres sont au futur. Cela pourrait conduire à une compréhension erronée de cette énumération. On a pu l'interpréter ainsi : plus vous êtes malheureux dans cette vie, plus vous serez comblés dans la vie éternelle. Or, Jésus a bien précisé que le royaume de Dieu est déjà au milieu de nous (Lc 17, 21). Les Béatitudes sont donc bien à vivre au présent : c'est aujourd'hui que nous sommes heureux de les mettre en pratique. La joie promise « dans les cieux » sera l'épanouissement parfait de ce que nous vivons déjà.
- **En marche** : Dans sa traduction de la Bible (1987), l'écrivain israélien André Chouraqui (1917-2007) propose une autre traduction du mot qui ouvre chaque béatitude. Il traduit le mot hébreu par « En marche », au lieu de « Heureux ». Cela n'enlève rien au bonheur promis à tous ceux que Jésus évoque, mais cela donne au texte une dimension plus active, qui invite à prendre le chemin du Royaume. Cela entre en résonance avec la vie même de Jésus : parcourant les chemins de Palestine, il n'a eu de cesse d'inviter tous ceux qu'il a rencontrés à se lever et à le suivre.

Dans les lectures du jour

Les textes de cette fête nous décrivent la joie qui nous attend dans le royaume de Dieu aux côtés de tous les saints, connus et inconnues et, par l'évangile des Béatitudes, la joie qui est déjà la nôtre aujourd'hui chaque fois que nous vivons de l'Évangile et que nous aimons les autres avec le Christ.

Première lecture | Apocalypse 7, 2-4.9-14

« **Voici une foule immense que nul ne pouvait dénombrer.** »

Comme bien des textes prophétiques, le livre de l'Apocalypse a été écrit en période de crise, lorsque les chrétiens étaient persécutés. La dernière phrase du passage d'aujourd'hui en est la clé : « Ils viennent de la grande épreuve. » C'est bien le sang de l'Agneau, c'est-à-dire la mort de Jésus, qui leur ouvre les portes de la vie éternelle. La foule est immense, et tous proclament la louange de Dieu. Même si, comme les premières communautés, nous traversons des temps d'épreuve, nous savons que « notre récompense est grande dans les cieux », comme l'affirme Jésus dans l'évangile des Béatitudes.

Psaume | 23

« **Voici le peuple de ceux qui le cherchent.** »

Nous prions aujourd'hui avec les 6 premiers versets du psaume 23 – qui en comporte 10. Ils constituent un bel écho à la première lecture, en reprenant l'image de la montagne à gravir par le peuple saint, et en mentionnant le peuple immense qui cherche Dieu, expression reprise dans le refrain.

Deuxième lecture | 1 Jean 3, 1-3

« **Voyez quel grand amour nous a donné le Père pour que nous soyons appelés enfants de Dieu.** »

Par ses mots, l'apôtre Jean affirme la réalité de l'incarnation, de la mort et de la résurrection du Christ, et donc de l'amour de Dieu. Il lutte ainsi contre ceux qui mettent en doute, au premier siècle, la réalité de ce que vivent les chrétiens. Ces derniers sont appelés à être les témoins de cet amour qui vient de Dieu et dont Jean lui-même a fait l'expérience en Jésus. Il rappelle à chacun de nous que nous sommes tous enfants du Père et que nous sommes appelés à en témoigner auprès de tous ceux que nous rencontrons.

Évangile | Matthieu 5, 1-12a

« Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux. »

Ce texte extraordinaire que tout disciple du Christ devrait connaître par cœur est un superbe condensé de tout l'Évangile. On y retrouve l'appel à la pauvreté, à l'amour, à la justice et à la paix ainsi qu'à la pureté du cœur, l'attention aux plus petits. C'est aussi un texte exigeant, puisqu'il appelle à aller jusqu'au bout de l'amour en donnant sa vie. La fin du texte des Béatitudes est un appel à suivre le Christ dans sa mort et sa résurrection.

RITES INITIAUX

Chant d'ouverture



Retrouvez nos suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Mot d'accueil

Frères et sœurs, c'est jour de fête aujourd'hui ! Fête pour celles et ceux qui ont fait route avec le Seigneur et qui ont été témoins de l'Évangile ! Ils connaissent aujourd'hui la joie du royaume de Dieu et nous invitent à vivre de l'Esprit Saint. Fête aussi pour chacune et chacun d'entre nous, puisque nous sommes appelés à la sainteté, c'est-à-dire à nous laisser habiter par la vie du Seigneur jusqu'au plus profond de nous-même. Que le Seigneur lui-même vienne purifier nos cœurs et nous combler de sa miséricorde.

Acte pénitentiel

Si l'on choisit la première forme, le Kyrie chanté sera suivi d'une brève introduction au Gloire à Dieu, afin d'éviter la succession de ces deux chants qui appartiennent à des rites distincts.



Retrouvez d'autres suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Ou 3^e forme

Seigneur Jésus, tu as pris notre humanité et tu nous fais entrer dans le royaume d'amour de ton Père, Seigneur, prends pitié. – *Seigneur, prends pitié.*

Ô Christ, toi l'Agneau de Dieu, tu t'es laissé conduire jusqu'à la mort sur la croix en signe de ton amour pour les hommes, ô Christ, prends pitié. – *Ô Christ, prends pitié.*

Seigneur, tu es entré dans le royaume de ton Père où tu nous attends avec tous les saints pour nous combler d'une joie sans fin, Seigneur, prends pitié. – *Seigneur, prends pitié.*

Gloire à Dieu

Avec les saints de tous les temps qui contemplant la face du Seigneur, nous chantons la gloire de Dieu.

Prière d'ouverture

LITURGIE DE LA PAROLE

Première lecture | Apocalypse 7, 2-4.9-14

Lecture

Lecture

Pas de contenu pour ce jour, merci de changer de date

Ce texte est une magnifique description du royaume de Dieu. On le lira de manière claire et d'une voix affirmée et lumineuse.

Clé de lecture (Première lecture)

La vision que Jean nous présente du « salut qui appartient à notre Dieu [...] et à l'Agneau » ouvre des perspectives de salut qui dépassent tout entendement. « Le nombre de ceux qui étaient marqués du sceau » est « cent quarante-quatre mille, de toutes les tribus [...] d'Israël ». Le chiffre est symbolique : les milliers symbolisent la multitude, et le « 144 » qui est le carré de douze, est une manière de symboliser la plénitude de l'Israël biblique et, du même coup, la plénitude des communautés issues des douze apôtres du Christ. Autrement dit, les deux Alliances sont des paradigmes du salut, depuis Abraham et Jacob jusqu'aux Apôtres et à tous ceux qui vivent selon l'Évangile du Christ. Certes, « la porte est étroite » (cf. Mt 7, 13 ; Lc 13, 24), et il faut payer le prix (ici : « la grande épreuve »), mais la porte restera toujours ouverte !

♩ = 80 *Comme une marche*

Mim Ré6 Do Si6 Lam7 Ré Sol Lam Sim6 Sim7 Mim

Voi-ci le peu-ple de ceux qui cher-chent ta fa - ce, Sei-gneur.

Mim Ré6 Do6 Si6 Lam6# Sol Do Sim6 Lam5/6 Sol6 Sim Mim

T. : AELF ; M. : J.-P. Lécot ; Éd. : ADF.

R Voici le peuple de ceux qui cherchent ta face, Seigneur.

Au Seigneur, le monde et sa richesse,
la terre et tous ses habitants !
C'est lui qui l'a fondée sur les mers
et la garde inébranlable sur les flots. **R**

Qui peut gravir la montagne du Seigneur
et se tenir dans le lieu saint ?
L'homme au cœur pur, aux mains innocentes,
qui ne livre pas son âme aux idoles. **R**

Il obtient, du Seigneur, la bénédiction,
et de Dieu son Sauveur, la justice.
Voici le peuple de ceux qui le cherchent !
Voici Jacob qui recherche ta face ! **R**



Retrouvez la partition de la version harmonisée dans le livret de novembre 2025 (Chantons en Église n° 221).

CHANTS

Clé de lecture (Psaume)

Les psaumes appartiennent au patrimoine mondial de la spiritualité et ont nourri les saints de l'Ancien et du Nouveau Testaments, jusqu'à nos jours. Les saints que nous célébrons aujourd'hui ne sont pas seulement ceux et celles que l'Église a canonisés, mais tous ceux qui, humblement, discrètement, ont suivi le chemin de la justice et ont sans cesse cherché la face du Seigneur. Pratiquement tous les psaumes, y inclus les supplications, se déclinent sous fond d'une recherche de bonheur et de salut. D'ailleurs, le livre des cent cinquante psaumes s'intitule en hébreu Tehillim, c'est-à-dire « Louanges ». Même dans les lamentations, il y a toujours une lueur d'espérance.

Deuxième lecture | 1 Jean 3, 1-3

Lecture

Lecture

Pas de contenu pour ce jour, merci de changer de date

Cette lecture est brève. Le lecteur se fera la voix de l'apôtre saint Jean, en soulignant notamment le terme qui apparaît deux fois : « Bien aimés ».

Clé de lecture (Deuxième lecture)

Comment définir en quelques lignes (seulement trois versets) l'existence chrétienne, voilà ce que Jean a réussi à faire dans sa première lettre. C'est simple et limpide : il voit les chrétiens comme des « Bien-aimés », héritiers du « grand amour » que le Père leur a donné. D'autre part, Jean rappelle à toute la communauté sa relation filiale avec le Père : « Nous sommes enfants de Dieu. » L'affirmation est forte et très significative. Mais elle comporte aussi des exigences : il faut encore chercher à imiter Dieu et à « [se rendre] pur comme lui-même est pur ». Y a-t-il idéal plus noble et espérance plus puissante ?

Acclamation de l'Évangile

Alléluia. Alléluia.

Venez à moi, vous tous qui peinez sous le poids du fardeau, dit le Seigneur, et moi, je vous procurerai le repos.

Alléluia.

Évangile | Matthieu 5, 1-12a

Évangile

Évangile

Pas de contenu pour ce jour, merci de changer de date

Ce merveilleux texte est difficile à proclamer. Il faut éviter l'énumération et lire chaque béatitude en lui donnant tout son sens. Très poétique, il se prête aussi à la cantillation.

Clé de lecture (Évangile)

Le grand discours inaugural de Jésus s'avère l'une des plus belles pages de toute la Bible. Donnée sur « la montagne », il fait penser au discours de Dieu inaugurant et scellant l'Alliance avec Moïse et son peuple sur le mont Sinaï (Ex 19 – 24) : Jésus inaugure la nouvelle Alliance. Cet enseignement s'adresse aussi bien aux foules qu'aux disciples. La version beaucoup plus brève de Luc (seulement quatre Béatitudes) a ses propres mérites, tandis que celle de Matthieu en contient neuf ! Ici donc, l'éventail de ceux que Jésus déclare « heureux » est forcément plus vaste et on imagine facilement que « tous les saints » que nous célébrons aujourd'hui ont mis en pratique la majorité, sinon la totalité des qualités que Jésus enseignait. On ne saurait imaginer meilleure charte de la vie chrétienne.

Profession de foi

En cette année du 1700^e anniversaire de ce concile de Nicée, on pourra proclamer ou chanter le symbole de Nicée-Constantinople, en veillant à ce que chacun ait le texte actuel sous les yeux.

Prière universelle

En ce jour où nous célébrons les saints de toutes les générations, demandons au Seigneur de nous combler de son Esprit pour que nous puissions bâtir avec lui le Royaume qu'il nous offre dès aujourd'hui.

Sei - gneur, don - ne - nous ton Es - prit,
pour bâ - tir ton Roy - au - me.

T. M. Scouarnec ; M. J. Akepsimas ; Éd. SM – Y 55

R Seigneur, donne-nous ton Esprit pour bâtir ton Royaume.

– Béni sois-tu, Seigneur, pour ton Église que tu appelles à rayonner chaque jour de ta sainteté. Nous te confions celles et ceux qui conduisent nos communautés sur ce chemin qui mène à ton Royaume. Que ton Esprit de joie les habite et vienne transformer leur vie. **R**

Béni sois-tu, Seigneur, pour les hommes et les femmes qui nous ont précédés sur le chemin des Béatitudes et qui se tiennent devant toi dans ton Royaume. Nous te confions celles et ceux qui appellent aujourd’hui ceux qu’ils rencontrent à t’accueillir comme compagnon de route. Que ton Esprit d’audace leur donne d’être les témoins heureux de ton amour. **R**

Béni sois-tu, Seigneur, pour celles et ceux qui sont artisans de justice et de paix. Nous te confions les hommes, les femmes et les enfants victimes de la violence et de la pauvreté. Que ton Esprit de consolation vienne leur ouvrir un chemin de lumière et d’espérance. **R**

Béni sois-tu, Seigneur, pour tous les membres de notre communauté appelés à vivre de ta sainteté. Nous te confions nos familles, celles et ceux que nous portons dans nos cœurs et les défunts dont nous faisons mémoire. Que ton Esprit de paix vienne habiter nos vies et nous garde dans la confiance en toi. **R**

Nous te bénissons, Dieu notre Père, pour ton Royaume déjà présent au cœur de ton Église : écoute nos prières et viens nous combler de ton amour et de ta joie, par Jésus, le Christ, notre Seigneur. – *Amen.*

LITURGIE EUCHARISTIQUE

Préparation des dons

En ce jour de fête, une procession des dons sera bienvenue : elle manifeste ainsi que c'est l'assemblée réunie qui présente au Seigneur le pain et le vin qui deviendront son corps et son sang.

Prière eucharistique

Le Missel comporte une préface propre à la Toussaint. Les prières eucharistiques I, II et III comportent un texte propre à la fête de ce jour.

Notre Père

Saint Jean nous a rappelés que nous sommes enfants de Dieu par amour du Père. Dans l'Esprit Saint, en communion avec les générations qui nous ont précédés sur le chemin de la sainteté, nous nous tournons vers le Père et nous le prions avec les mots que Jésus nous a donnés : – *Notre Père...*

Geste de paix

« Heureux les artisans de paix, ils seront appelés fils de Dieu. » Le geste de paix que nous échangeons maintenant est le signe de notre désir de contribuer à faire advenir davantage de paix

autour de nous et dans notre monde.

Fraction du pain

La fraction du pain commence après le geste de paix et elle est accompagnée, pendant toute sa durée, par le chant de l'Agneau de Dieu.



Retrouvez nos suggestions pour l'Agneau de Dieu dans le programme des chants.

CHANTS

Communion

Prière après la communion

RITES DE CONCLUSION

Annonces

On invitera à participer aux célébrations de la Commémoration des fidèles défunts, ainsi qu'aux temps de prière organisés samedi ou dimanche après-midi, selon les habitudes locales.

Bénédition solennelle

La bénédiction solennelle pour les fêtes des saints sera chantée afin de susciter un « amen » unanime de l'assemblée.

Dieu lui-même est la gloire et le bonheur des saints, il vous donne le réconfort de leurs prières : qu'il vous bénisse à jamais. – Amen.

L'intercession des saints vous délivre du mal présent, l'exemple de leur sainteté vous instruit : soyez toujours prêts à servir Dieu et vos frères. – *Amen.*

Puissiez-vous, tous ensemble, posséder le bonheur de la patrie où la sainte Église se réjouit de voir ses enfants associés aux citoyens du ciel dans la paix éternelle. – *Amen.*

Et que la bénédiction de Dieu tout-puissant, le Père, et le Fils, et le Saint-Esprit, descende sur vous et y demeure toujours. – *Amen.*

Envoi

Allez porter l'Évangile du Seigneur. – *Nous rendons grâce à Dieu !*



Pour accompagner la sortie, retrouvez nos suggestions de chants dans le programme des chants.

CHANTS